

EL TRADICIONALISTA

PERIÓDICO CATÓLICO-MONÁRQUICO

AÑO V

| PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN | |
|------------------------|----------------------|
| Gerona. | 2'00 Ptas. trimestre |
| Provincia | 2'50 " " |
| Extranjero. | 3'50 " " |
| Número suelto 10 " " | |
| PAGO ADELANTADO | |

DIOS, PATRIA, REY.
Se publica los Jueves y Domingos

Gerona 31 de Enero de 1907

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Subida de Santo Domingo, 10, 1.º.

VENTA Y SUSCRIPCIÓN

Platería, 26 y Forsa, 14

Anuncios y comunicados á precios convencionales
No se devuelven los originales

Núm. 280

FOTOGRAFÍA DE A. GARCÍA
Calle de San Francisco 10 y 12 (chaflán al Puente de Piedra)

MAURISMO

Sobrábale razón á mi amigo Plinio, al afirmar en un artículo poco ha publicado tratandodel movimiento católico laudablemente iniciado para protestar contra el proyecto de ley de Asociaciones, que los carlistas siguiendo el ejemplo del providencial Mella, habíamos de cooperar con todas nuestras fuerzas á todo acto de propaganda religiosa, estando empero, *con ojo avizor, porque el lobo liberal asomaba su rabo, acechando el momento de penetrar en el redil del Buen Pastor.*

Con estas palabras ponía término á su artículo Plinio, cuidándose los hechos de darle la razón al ser llamado al poder Maura, en cuya ocasión, el lobo liberal no se ha contentado ya con enseñar el rabo, sino que ha puesto de manifiesto todo su cuerpo en un artículo publicado en un diario local. En él se afirma, que con los proyectos anticatólicos del gobierno liberal, se había formado tal estado de opinión, que á ningún entendimiento sano se le ocultaba y á todo quien abriera los ojos se le presentaba el siguiente dilema, *ó Maura ó el caos:* llegando, recorriendo el terreno de las afirmaciones, á presentar como necesario y deber de todo católico en las actuales circunstancias, el ser *maurista.*

Hé aquí, el propósito de algunos, no diré de todos los católicos alfonosinos, al unirse con los demás católicos en los mitines de protesta contra la ley de Asociaciones: presentarnos ahora á Maura, como la única tabla de salvación posible en donde podernos apoyar, para librarnos de la tempestad sectaria, que con caracteres tan alarmantes se había presentado, amenazando acabar con nuestras creencias religiosas.

Quien es Maura? ¿Podemos los católicos que queremos ver respetados en primer término los derechos de Dios, esperar la defensa de la Religión, de un hombre como Maura? ¿Podemos esperar tal cosa de un hombre que afirma que la inteligencia no delinque y que admite que el Estado no es católico ni protestante? No.

Basta tan solo fijarnos en la conducta que observó en la discusión del proyecto de ley de Asociaciones y nos convenceremos de ello. Mau-

ra, el católico en el hogar doméstico y liberal en sus actos como hombre público, decía en aquella ocasión que se oponía á la aprobación del proyecto de ley de Asociaciones, porque las circunstancias especiales de España, en donde los católicos están en mayoría, no lo exigían y porque su aprobación sería una provocación á ciertos elementos, que quizás la repelerían con una guerra civil. Esto es, que no se oponía al proyecto porque fuera malo en sí ni porque se lo privara su condición de católico é hijo sumiso de la Iglesia á quien se infería injuria, sino porque provocaría una guerra civil. También afirmaba, que si las circunstancias cambiaran, que fuera posible implantar la libertad de cultos, él sería el primero en admitirla y gobernar con ella.

Este es el hombre cuya dirección quieren que admitamos ciertos católicos, que en otras ocasiones venían á pedir nuestra cooperación á los mitines de protesta.

No, no es posible esto, y si al unirnos á ellos para protestar de un proyecto que á todos atacaba, hicimos sin abdicar ni un ápice de nuestros principios políticos, tampoco queremos ahora abdicar de ellos, trabajando en vano, quienes con la vista dirigida á las instituciones, quieren con teorías absurdas y principios que ellos mismos se confunden, demostrar, ser deber de todo católico ser *Maurista.*

Nosotros, los carlistas, odiamos por igual, al liberalismo llámese radical, llámese moderado, por creer con fundada razón, que ellos han sido los verdaderos causantes del estado de decadencia moral en que se encuentra España, y no menos, de la desmembración de los territorios, que como á perlas de gran valor, brillaron en otro tiempo en su corona.

F. DE C.

NOTAS PEDAGÓGICAS

IV.

La primera enseñanza ha sido, en todos tiempos, aún en aquellas épocas impropriadamente llamadas de reacción, considerada de inapreciable valor para el pueblo, y en este concepto, los Gobiernos se han esmerado notablemente en difundir sus principios por todas las clases de la sociedad.

Y no simplemente por los bienes materiales que de ella reporta, con su influencia, les ha movido á generalizarla y sostenerla, sino por el gérmen moralizador que ella encierra y por los sentimientos que inspira al hombre, desde su infancia.

En los tiempos antiguos, cuando la sociedad sepultada aún en las tinieblas del paganismo, vivía sumida en los errores más groseros y en las preocupaciones más absurdas, sin serle dado saborear las bellezas de la Moral cristiana, toda caridad y amor, que ya los filósofos de su tiempo, con su elocuencia, se esmeraban á porfía, en persuadir al pueblo de la imprescindible necesidad de adquirir los conocimientos que más favorecían el sostenimiento y desarrollo de sus instituciones y creencias. Y bien sabemos nosotros, por la historia, en que círculo giraban los conocimientos elementales que constituían la base de su educación. Sin considerar al hombre bajo el punto de vista de la fé y por consiguiente de su naturaleza inmortal, aquel pueblo, decimos, subordinaba toda creencia positiva al desarrollo de sus fuerzas físicas y desenvolvimiento de su cultura intelectual y cuando la idea del amor á la patria y respeto á los dioses había logrado infundir un afecto, casi siempre supersticioso en el corazón de sus hijos, entonces aquella sociedad voluptuosa y sibarítica se daba por satisfecha. Fué mucho, pues, que del fondo de esa misma sociedad cuyos elementos de instrucción para educarla estaban del todo conformes con las ideas de su época, renaciera otra no menos fatalista y corrompida que depusiera ante el ara de las divinidades paganas el incienso de adoración, tan solo reservado al Dios único y verdadero.

Mas tarde, empero, gracias á la propagación del Cristianismo, la escena social se transformó y los conocimientos elementales de la ciencia, no menos que la aplicación de los medios educativos que habian imperado en ella de mucho tiempo, sufrieron una modificación radical. Su enseñanza carecía de base porque las costumbres entonces estaban muy lejos de haber recibido la impulsión de un agente sobrenatural que los lavara de sus errores. Ese agente celestial, sin embargo, no se dejó esperar, la luz de sus verdades bien pronto apareció en su oscuro horizonte y la verdadera ciencia, emanada de ese centro divino, disipó las sombras del error, afianzando en sólidos fundamentos la obra de la edu-

cación popular que oscilaba en sus cimientos. Sus reflejos penetraron hasta en las escuelas más humildes, y los mismos sabios doblaron su cerviz ante esa doctrina salvadora que venía á consolidar la part más esencial ep su civilización.

De lo dicho podrán muy fácilmente deducir nuestros estimados lectores, el carácter general de la instrucción primaria en las escuelas. Sin dejar de ilustrar al espíritu en conocimientos útiles para subvenir á las necesidades de la vida y al perfeccionamiento de sus facultades, debe formar el corazón, tanto más necesario, cuanto la niñez reproduce en todos sus actos cuanto ha sido objeto de su educación en la edad de su inocencia. La moral del siglo, por buena que parezca, siempre será deleznable; sólo será fuerte si la sanción religiosa imprime en ella el sello de su carácter augusto, alumbrándola en medio de la oscuridad de sus delirios y errores. ¿Qué fué de aquella sociedad alumbrada con la pálida luz de su filosofía racionalista? ¿Qué fuera de la nuestra si llegara á desaparecer de ella y de nuestras escuelas, ese dulce lazo que providencialmente aun conserva en medio de esa incredulidad que á todas sus clases sociales invade?

En los primeros años de la vida, toda sensación recibida por medio de los objetos que nos rodean, produce en las nacientes facultades del niño una impresión más ó menos duradera segun la fuerza é intensidad que desarrollan; de idéntico modo en el orden moral, la instrucción causará en su ánimo una impresión más ó menos trascendental y peligrosa, segun la aplicación más ó menos acertada que de sus principios se haga. Es evidente también que la instrucción por sí sola, es decir puramente intelectual, no completa el estudio del hombre en sus relaciones con la voluntad, la única facultad depositaria del gérmen más poderoso de la perfección moral-religiosa del hombre. Por eso son tan efimeros los resultados obtenidos en la educación de la niñez, á pesar del celo é ilustración de los maestros.

Cuanto más puntos de contacto tenga el desarrollo intelectual con la instrucción del corazón, centro de todos los sentimientos y laboratorio moral en donde se fraguan las grandes revoluciones sociales, tanto más á él afuirán las corrientes de puras emociones y de sentimientos sublimes de que está saturada la enseñanza religiosa. Un paso mas y el corazón del niño doblegándose insensible-

mente bajo la buena dirección que un buen maestro sabrá imprimirle, se inclinará hacia la virtud, cuyos dulces efectos producirá en su día ópimos frutos.

De todas esas consideraciones podemos muy bien deducir que el carácter esencial de la primera enseñanza debe ser moral religiosa. Borrarr de las escuelas ese poderoso agente educativo, fuera abandonar á la niñez sin guía ni timón á merced de las pasiones que no podría dominar, fuera desconocer la filosofía de la educación que abarca al hombre por completo, fuera, en fin, tejer para la sociedad futura una corona de espinas para más tarde punzar su frente con el sarcasmo de la impiedad.

R. ALBERT.

Algo de Barcelona

Se sabe que el gobierno liberal con el fin que es de suponer ha intentado que los elementos republicanos celebrasen mítins anticatólicos, en Cataluña sobretodo, para con ello obstruir las protestas del elemento católico y con esto buscar un medio para romper la solidaridad catalana en el terreno político.

Nosotros creemos que negándose los republicanos á ser lacayunos de los liberales dinásticos hubo de recurrir la artimaña liberal á los lerrouxistas y anarquistas para que á ciencia de la autoridad gubernativa dejase organizar elementos de desorden en la ciudad Condal, llegando al extremo de dejar que obrasen para no desairar órdenes, tal vez procedentes de Madrid, ó cuando menos por imposiciones del que es llamado Emperador en Barcelona y de hecho es el Amo y Señor de la ciudad de los Condes.

Merece un aplauso la resolución tomada por el Fomento del Trabajo Nacional en crear una policía particular, reclutada como es de suponer entre gente honrada, ya que la oficial no sirve para otra cosa que para atacar por retaguardia á los que viéndose agredidos de frente, se defienden y repelen la agresión cuando se presenta.

En lo sucesivo, si han de repetirse manifestaciones católicas, será preciso que se armen partidas de la porra bien organizadas, y sin esperar que los encargados de ampararles en su derecho los defiendan, se tomen la defensa por su mano cuando y donde convenga y del modo que el caso reclame.

Bueno es ser cándido pero no tonto.

A. P. CONSTANTE.

Sección Agrícola

Manera de fer les alternatives

Sabém que 'l principi fonamental del sistema Solari és l'alternativa de lleguminoses am cereals. Pro aquest principi igualment que 'ls altres no s'ha d'aplicar de cualsevol manera, sinó regulat per l'intel·ligència y coneixements agraris de l'agricultor. No es indiferenta, per eez., l'alternativa que s'adopti, ni una mateixa aplicable á tots els terrenos, puig que no totes les lleguminoses indueixen

igual cantitat de nitrógeno, ni totes se fan per tot arréu, sinó que cada una te la sua zona propia fora de la quina solsament se pot cultivar á via d'ensaig. Cuan s'adopti una alternativa amb una lleguminosa d'escassa potencia inductora, que no se fassi bé á n'el terreno y més que més si se cultiva per grá, es fácil que no deixi á la terra la cantitat de nitrógeno suficient per les exigencies del cereal que l'ha de succehir y alleavors també fora aquest convenient adobarlo am sals nitrogenades, encar que tal volta no am tanta profusió com si no hagüés anat precedit d'una lleguminosa. Per axó, perque se puga precindir completament de les sals nitrogenades, no s'ha d'establir l'alternativa am cualsevol lleguminosa sinó amb una que se destine á ferratge es á dir, que no se deixi granar, que se fassi bé á n'el pais y que com el terbol, userda, esparcet, sulla, llovins, etc., tingan un gran poder inductor de nitrógeno de l'atmosfera. Encara á n'aquest cas y á fi de provocar l'afillolament, quan la sembra ha sigut clara, el celebre Bosignori aconsella qu'alli á últims de Febré ó primers de Mars s'escampin á n'el blat uns 100 k grs. de nitrat de sosa per hectárea, pro aixó solsament en los cultius perfeccionadissims y pretinguent obtenir anyades de 40 hectólitres per munt per hectárea.

En Solari el blat l'alternava amb el terbol violat, lleguminosa tipo, de la següent manera. El sembrava al seu temps corresponent del més d'Octubre sens ferhi rés de particular. Al esser al més de Mars ó primers d'Abril y després d'haverlo barrejat entre mitx del blat hi sembrava el terbol enterrantlo amb una bona resclada. Segat el blat á dessobre el jove terbol hi posava la doble anticipació corresponent que consisteix en 4 gm. de superfosfat al 15-16 %, 4 gm. de cloruro potassic al 50 % y 4 gm. de guix. Conservat el terbol tot aquell any y 'l següent á darrera l'últim dall hi tornava á fer blat y sempre aixís mateix. D'aquesta manera en el transcurs de sis á set anys sens l'empleu de sals nitrogenades va lograr aixecar la producció de 7 fins á 48 hectólitres per hectárea.

Aquesta fórmula dels tres cuatres es natural que correspon solsament á l'alternativa de terbol am blat, pro no hi ha dubte que don resultat en tota mena de lleguminoses; es una bona fórmula general per qui no apliqui ó no sábiga aplicar els adobs químics segons les justes exigencies de les plantes cultivades y si solsament com á formules eficasses de principis fertilisants.

JOAN TORRENT.

En la "Juventud Tradicionalista"

El domingo último celebró esta Sociedad la reunión general reglamentaria, en la que se resolvieron asuntos de sumo interés, procediéndose después á la renovación de los cargos de Vice-Presidente, Secretario, Vice-Secretario y Tesorero, quedando constituida la Junta Directiva en la siguiente forma:

Presidente, D. José M.^a Vilahur; Vice-Presidente, D. Enrique Moner; Secretario, D. Joaquín Font y Fargas; Vice-Secretario, D. Félix Farró; Tesorero, D. Luis Bosch; Bibliotecario, D. Emilio

Comedira; Vocales, D. José Seguí y D. Juan Serrahima.

Desde el domingo próximo se reanudarán las conferencias religioso-sociales que con tanto éxito se celebraron el año próximo pasado. Se desarrollarán en las mismas interesantes temas por algunos socios de la Juventud y otras distinguidas personalidades. A ellas pueden concurrir no solo los socios de la Juventud Tradicionalista sino cuantos deseen estudiar los problemas de carácter religioso-social.

RECUERDOS DE CAMPAÑA

Acción de Alpens 9 de Julio, de 1873

Al despedir el sol sus últimos rayos solares, el día 8 de Julio de 1873, llegaron á una casa de campo llamada «El Graell», distante un kilómetro escaso de la villa de Alpens, los Serms. Infantes Sres. D. Alfonso de Borbón y Austria Este y su esposa D.^a María de las Nieves de Braganza con sólo el batallón de zuavos y su escolta de caballería.

No muy lejos de allí, en Prats de Llusanés, pernoctó aquella misma noche la columna perseguidora del infatigable Cabrinetty.

Amaneció el día 9 de Julio, digno de ser grabado con letras de oro en las páginas de la Historia, día quizá el más glorioso para las armas reales catalanas y SS. AA. salieron del «Graell» con la escasa fuerza que llevaban y se alojaron en Alpens. Poco después se unían los bizarros batallones 1.^o y 2.^o de Gerona, famosos en aquella heroica campaña y que en aquel día debían cubrirse de gloria en la importante y memorable jornada que iba á verificarse. Al mismo tiempo llegaron el escuadrón de tiradores de Gerona, célebre por sus decisivas cargas y el 2.^o batallón de Barcelona, alojándose en el pueblo cuyo nombre debía inmortalizarse aquel día.

Poco más de la una de la tarde sería cuando el agudo sonido del cornetín de órdenes del Cuartel general, anunció con el toque de *marcha* á la columna carlista que dentro de breve rato iba abandonar el pueblo. Preparáronse nuestros valerosos soldados y una vez reunidas todas las fuerzas en la plaza, empezó el desfile tomando el camino de Vich hasta llegar á un caserío llamado «La Alon», distante dos kilómetros de Alpens.

Dos horas después la columna retrocedió hacia Alpens, adelantándose el 2.^o de Gerona con orden de ocupar el pueblo, rompiéndose un nutrido fuego por ambas partes.

El enemigo recibió confidencia de que la columna había abandonado á Alpens, dirigiéndose á S. Boy de Llusanés; pero al llegar á la vista del pueblo notó Cabrinetty el movimiento de avance, mandando á cuatro Compañías de cazadores de Mérida que tomaran la población á la carrera; pero al llegar á las primeras casas fueron recibidas por las descargas del 2.^o de Gerona que se había posesionado de la torre de la iglesia y de las boca-calles, viéndose obligado el enemigo á refugiarse en las primeras casas, desde donde sostuvo un nutrido fuego con los nuestros.

Entre tanto, el 2.^o batallón de Barcelona atacaba las posiciones donde el enemigo tenía emplazada la artillería y el 1.^o de Gerona impedía que la retaguardia republicana se posesionara de las casas de campo «El Grall» y «La Vall». Ordena entonces S. A. que cinco compañías de zuavos refuercen al 1.^o de Gerona y así, entre ambas fuerzas, envuelven al enemigo.

El enemigo, pues, quedó encerrado en un círculo de fuego difícil de rom-

per. Un sólo camino le quedaba expedito para la retirada, si bien el más escabroso; éste camino era el de Borró, pero dió la casualidad de que en este pueblo se encontraba de paso el 1.^o de Barcelona y al oír su jefe las primeras descargas dió orden de *marcha* hacia Alpens, llegando al teatro de la acción en lo más encarnizado del combate, atacando la posición en la que el enemigo tenía la artillería y que el segundo de Barcelona, á pesar de sus heroicos esfuerzos, no había podido conquistar.

Así encerrado el enemigo entre dos fuegos deja su posesión y huye en desordenada fuga á guarecerse detrás de las primeras casas del pueblo, al abrigo de las cuales y en un trozo de calle de unos 50 metros hallábanse acumuladas la artillería, las acémilas y la caballería, todas en gran confusión y sin poder moverse los soldados.

En tan crítica situación mandó Cabrinetty establecer una pieza de artillería al extremo de la calle por ver si podía apoyar el fuego que desde las boca-calles les dirigían los *trabucaires* carlistas, y al efecto se puso al frente de sus soldados que cargaron contra los carlistas, pero el 2.^o de Gerona les rechazó con tan terrible ataque y con tanto denuedo y valentía que los liberales no tuvieron otro medio que retroceder.

Entonces fué cuando Cabrinetty cayó mortalmente herido, muriendo al poco rato, causando esto tan mala impresión en sus soldados que huyeron, encerrándose los que les fué posible en las pocas casas de que eran dueños.

Mientras todo esto se llevaba á cabo en aquella reducida parte del pueblo, el 1.^o de Gerona y los zuavos se apoderaban, después de un encarnizado combate, de los caseríos denominados «El Grall» y «La Vall», rindiendo con gran valentía al batallón de Madrid, cundiendo entonces por el campo de batalla la sorprendente noticia de la muerte del infatigable Cabrinetty.

Reducido el enemigo á aquel arrabal del pueblo, se ordenó á las fuerzas carlistas estrechar más y más el círculo con el fin de evitar cualquier salida que se propusiera realizar el enemigo. Destinósele al batallón de zuavos á reforzar el 2.^o de Gerona con el fin de emprender el ataque contra el arrabal.

Como al llegar al pueblo los zuavos se había anochecido, antes de emprender la nueva operación se encendió una gran hoguera en la plazoleta frente á la iglesia á fin de evitar equivocaciones por parte de las tropas que iban á emprender el ataque. La calle en cuyas casas se guarecían los soldados quedó iluminada, vigilando nuestros voluntarios desde la torre de la iglesia las casas vecinas de modo que nadie podía salir á la calle ni tan siquiera sacar la cabeza á una ventana sin exponer su vida al fuego de los fusiles carlistas.

Una vez llegado el batallón de zuavos al pie del muro de la primera casa que iba á ser atacada, el primero que sube es su bizarro comandante D. Ignacio Wils, el cual cogiendo entre sus manos la bandera del batallón que nunca había entrado en fuego por tener su estreno en aquella memorable jornada, grita con toda la fuerza de sus pulmones: ¡Zuavos! ¿Queréis vuestra bandera? ¡Pues, id á buscarla! y la arroja sobre un numeroso grupo de soldados que se habían guarecido en el corral de la casa. En aquellos terribles momentos suenan mil y mil descargas de todas las galerías y ventanas, pero no por eso retroceden los zuavos, ni mucho menos, sino que escalando el muro se arrojan como leones á bayoneta calada sobre aquellos soldados.

Recogen éstos su bandera desde entonces gloriosísima atravesada por tres balazos y rinden después de formidable lucha, cuerpo á cuerpo, á los defensores de la casa.

Cosa parecida ocurría en la casa de enfrente entre los valerosos volunta-

rios del 2.º batallón de Gerona y las tropas liberales. Una vez dueños los batallones carlistas de las dos primeras casas, continuaron atacando las restantes, haciendo uso del arma blanca, demostrando unos y otros verdadera bizarría y luchando valerosamente hasta las dos de la madrugada en que se rindió el último pelotón de soldados.

La derrota de Cabrinetty, único general en quien el Gobierno de la república y sus partidarios tenían puesta entera confianza, fué completa, cayendo en poder de los carlistas todos los batallones que componían su columna. Cazadores de Mérida, Madrid, Las Navas, escuadrón de cazadores de Tetuán y una sección de artillería de Montaña, y además las municiones, camillas, botiquín y la caja de los fondos con bastante cantidad de dinero.

Para premiar D. Carlos el espíritu bélico y entusiasmo de los valientes voluntarios carlistas que empuñaron las armas para defender la religión y las patrias libertades, tantas veces pisoteadas por los sicarios de la libertad, dió un Decreto el 24 de Septiembre de 1873, concediendo medalla de plata á los que tomaron parte en la gloriosísima y memorable batalla de Alpens.

¡9 de Julio, yo te saludo!

L. AGUIRRE.

Juventud Tradicionalista de Gerona

Se convoca á todos los socios, activos y protectores, á la reunión general extraordinaria que se celebrará el domingo próximo á las cuatro de la tarde y á la conferencia en la que el Presidente Don José M.ª Vilahur, abogado, desarrollará el siguiente importante tema: «Legitimidad del Derecho sostenido por D. Carlos á la Corona de España».

NOTICIAS

SANTORAL.—Día 31 Juev. S. Pedro Nolasco fr. y Santa Marcela vda.—Día 1 Vier. Stos. Ignacio y Cecilio obs. y mrs.—Día 2 Sáb. La Purificación de Ntra. Sra. y S. Cornelio Centurión ob.

CUARENTA HORAS

Se hallan en la Iglesia del Hospicio. Las horas de exposición son: de las 8 á las 11 y media de la mañana y de las 4 á las 6 de la tarde.

Los domingos por la mañana se reservará á las 12, y por la tarde la exposición comenzará una hora más temprano.

Bautizo.—El domingo próximo pasado fué llevado á las pilas bautismales el hijo de nuestro muy querido director Sr. Font y Fargas, al que apadrinaron su abuelo paterno D. Ramón Font y su tía D.ª Maria Busquets de Moner.

Repetimos con tal motivo nuestra enhorabuena.

Florista.—Confección de artísticas flores de todas clases. Darán razón en nuestra redacción.

«Saló Gerió».—Muchos son los elogios que de las sesiones del domingo último hicieron cuantos concurren á las mismas. En todas ellas se exhibieron películas hermosísimas que acreditan una vez más el gusto de la Empresa en presentar cuadros interesantes que satisfagan los deseos del público.

El sábado y domingo próximos se estrenarán también varias películas.

A las cuatro de la tarde del sábado se pondrá en escena la preciosa zarzuela en tres actos *El Casador Negro*, letra de D. J. Sainz Noguera y música del maestro Isidro Mollera de esta ciudad. La parte musical estará á cargo de un sexteto dirigido por el citado Sr. Mollera.

Nuevo colega.—Hemos recibido el primer número de *La Reconquista*, semanario carlista de Tarragona.

Dejamos establecido el cambio con el nuevo colega al que deseamos toda clase de prosperidades.

Destinos.—Han sido destinados al regimiento de infantería de Asia, de guarnición en esta plaza:

El teniente coronel D. Antonio Piquer Medel; y los capitanes Don Francisco Apolinario Lopez y Don Federico Revanal Quejo.

Riña.—El lunes, en la plazuela del Carmen, riñeron Narciso Coll Soler y Salvio Artau Altarribas, vecino de Salt, resultando este con varias heridas en la cabeza.

Nombramientos.—El general inspector del Cuerpo de Somatenes ha hecho los nombramientos siguientes:

Don José Ribot Marull, cabo de La Bisbal, y sub-cabo D. Juan Joñer Figueras.

D. Mateo Oliveras y D. José Mascort Esteva, cabos de pueblo de Quart y sub-cabo D. Joaquín Masgrau y Gubert.

D. Carlos Geronés Rodas, sub-cabo de pueblo de Santa Eugenia.

Bando.—D. Federico Bassols, Alcalde constitucional de la inmortal Gerona.

Hago Saber: que habiendo dispuesto el Rectorado de este Distrito Universitario el funcionamiento de clases nocturnas gratuitas para la enseñanza de adultos en las escuelas que dirigen en esta ciudad los maestros D. José Dalmau y don Silvestre Santaló, se halla abierta al efecto en las referidas escuelas la matrícula, que podrán solicitar los mayores de quince años de edad en la inteligencia de que si el número de estos matriculados fuese muy reducido, podrá admitirse á otros que no sean menores de los trece.

Gerona 28 Enero de 1907.—Federico Bassols.

Carta de D. Jaime.—D. Bernardino Ramonell que llevaba la bandera de la Juventud Carlista de Barcelona en el meeting de las Arenas ha recibido la siguiente carta de nuestro querido príncipe:

«Al abanderado de la Juventud Carlista de Barcelona.

Te felicito á tí y á todos los valientes jóvenes carlistas.

Vuestra bandera desplegada en la Plaza hizo latir fuertemente mi corazón.

¡Esa bandera ha recibido su bautismo de fuego, y tú has tenido el honor de llevarla!

Al acercarme á tí inclinaste la bandera: ¿es que me reconociste? En ese caso te felicito por haber sabido callar como buen soldado.

Dios os guarde á tí y á esa Juventud, porvenir de la Patria.—Jaime.

París, 22 de Enero de 1907».

Sello.—Entre los escombros del derruido Castillo de Rupit (Collsacabra) ha sido hallado un sello de metal que parece pertenece al siglo XIV. En el centro aparece un gallo con una cruz, y en el círculo

la siguiente inscripción: † S. R. SARRIERA PRESBITER.

El apellido á que se refiere este sello pertenece á una antigua familia catalana, que tiene aun dominios en esta provincia.

Centro Moral.—El domingo último se celebró reunión general en el «Centro Moral Gerundense» para proceder á la renovación de la Junta Directiva quedando esta constituida en la forma siguiente: Presidente, D. Joaquin Veray (relegido) Vice presidente 1.º D. Joaquín Llach. Vice-presidente 2.º don Juan Rovira. Secretario D. Juan de Carreras. Vice-Secretario don José Noguera. Tesorero D. Juan Massaguer. Vice-Tesorero D. Narciso Batlle. Bibliotecario D. Juan Verdaguer. Conservador don Juan Viñas.

Un libro.—Sabemos que una Empresa editorial ha adquirido la novela de nuestro estimado amigo y colaborador D. Antonio Busquets y Punset, que lleva el sugestivo título de *Plantalamor*, poco ha terminado.

Nos complacemos en felicitar por ello á nuestro estimado amigo.

Carretera.—Dicen que se han circulado las órdenes oportunas para el libramiento inmediato de los fondos destinados al replanteo del trozo 4.º de la carretera de Olot á Bañolas y á los estudios de la de Medinà á Bañolas.

Pesas y medidas.—Ponemos en conocimiento de los comerciantes é industriales que durante los días 1, 4, 5, 6, 7, 8 y 9 del próximo mes de Febrero de 9 á 12 por la mañana y de 2 á 5 por la tarde se presentará en la oficina respectiva sita en la Plaza del Molino, número 1, á la aprobación y contrastación de las pesas, medidas y aparatos de pesar del sistema métrico decimal para el tráfico legal de las diferentes operaciones comerciales ó mercantiles pues de no efectuarlo en los días señalados al efecto, se hará la visita domiciliaria, en cuyo caso, se les aplicará la tarifa que determina el artículo 78 del Reglamento vigente.

Ayuntamiento.—Por la Secretaría de este Ayuntamiento se llama á los mozos siguientes á fin de enterarles de un asunto militar que les interesa:

Francisco Vega Vallejo del tercer Regimiento Mixto de Ingenieros, Miguel Bosch Pagés, Recluta en Depósito de la Zona de esta capital n.º 31.

Francisco Matllé Borrell, padre del soldado fallecido, Salvador Matlle Montfuleda, que fué del tercer Regimiento Infantería de Marina 2.º Batallón.

Telegrama.—S. S. Pio X ha contestado con el siguiente despacho á la exposición elevada por las mujeres católicas de esta ciudad como protesta de la campaña antirreligiosa de los gobiernos liberales: «Roma, 28. 20.50.—Vicario Capitular—Gerona—Su Santidad bendice damas de Gerona y les agradece homenaje reiterado al afirmar su fé religiosa.—Cardenal Merry del Val»

Homenaje á Mella.—El domingo próximo pasado se obsequió con un grandioso banquete en los salones del Círculo Carlista de Madrid al insigne adalid del tradicionalismo D. Juan Vazquez de Mella. En él tomaron parte los mas valiosos ele-

mentos de nuestra Comunión. Fué presidido el acto por el Sr. Barrio y Mier, jefe Delegado del Sr. Duque de Madrid, que tenía á su derecha al Sr. Vazquez Mella y al Sr. Conde del Pinar, Presidente de la Juventud Carlista de Madrid; y á su izquierda al general Nájera (Presidente del Círculo) y al diputado á Cortes Sr. Conde de Rodezno. Durante el banquete reinó indescriptible entusiasmo viéndose los salones del Círculo completamente llenos de correligionarios. Brindaron los Sres. Conde de Rodezno, Conde del Pinar, general Nájera, Salaberry, Gabino Gutierrez, un reverendo Sr. Sacerdote y el Sr. Barrio y Mier. El Sr. Mella pronunció un maravilloso discurso que fué interrumpido por delirantes aplausos y ovaciones en distintas ocasiones.

Al finalizar el acto se expidió á Venecia el siguiente telegrama: *Duque Madrid Venecia.* Reunidos carlistas Círculo madrileño banquete honor Mella reiteran adhesión inquebrantable.—Barrio Mier, Mella, Rodezno, Nájera y Pinar.

Nombramiento eclesiástico.—Ha sido nombrado vicario de Bañolas el Rdo. D. Juan Carrera que ejercía igual cargo en la villa de Arbucias.

Un cargo.—La *Gaceta* publica el nombramiento de Administrador de Aduanas de Port-Bou á favor de D. Francisco Mujica jefe del negociado de Aduanas.

Ferías.—En el próximo mes celebrarán su feria anual las siguientes poblaciones de nuestra provincia: Día 1.º, Cervera; 2, Besalú, Calonge y Molins de Rey; 9, Tortellá; 25, Sta. Coloma de Farnés.

Gobernador.—Créese llegará hoy á esta capital el nuevo gobernador Sr. Moreo Churruca.

Junta.—En cumplimiento de lo prevenido en el Reglamento para la ejecución de la ley de 8 de Julio de 1892 sobre encauzamiento del Rio Daró, desde Gualta hasta el mar, el Gobernador civil de la provincia ha nombrado á los vocales que deben constituir la Junta para el encauzamiento de dicho rio, la que queda constituida en la siguiente forma:

Presidente: Sr. Gobernador Civil de la Provincia.

Vocal nato: Sr. Ingeniero Jefe de obras públicas.

Vocales: D. José M.ª Fina, D. Luis de Pouplana, D. Luis de Ciurana y Maristany, D. Francisco Puig y Forgas, D. Javier de Ferrer y de Lloret y D. Paulino Figueras, de La Bisbal; D. Miguel Perica y Corredor, de Pals; don Carlos Bosch Armet, de La Junquera; don Salvio Pascual Romaguera, de Serra; don José Romaguera Vila, de Ullastret; don Luis de Llobet y de Pastors, de Gerona; don Juan Destor Condom y don Luis Clapés de Niubó, de Barcelona.

Correspondencia de la Dirección

Calonge.—M. M.—Agradezco su atención.—Hospitalet.—A. B.—Complacémos.—A. P. C.—Extraño no indique en la suya haber recibido oficio.—Valencia.—M. P.—Vacante.

¡¡FUMADORS!!

PAPER JORDÀ

Imprenta J. Frañquet y Serra.—Gerona

LENCERÍA LA CONFIANZA

LEÓN BELLOC

Progreso, 10.—GERONA

NOVEDADES, MANTELERÍAS,

Tapetes, Cortinajes, Transparentes.

Gran surtido en tiras bordadas.

Pedid en todas partes los chocolates

EL LAGO

TREMOLEDA Y BASSOLS

Recomendado por contener químicamente puros los componentes de su fabricación

Ventas al por mayor y menor

Despacho Central: Aurora 32

= BAÑOLAS =

Hotel Peninsular

(Antes Fonda de San Antonio)

CALLE DEL PROGRESO.—GERONA

á cargo de

D. JUAN NICOLÁS

Casa de completa confianza para Rdos. Sacerdotes.—Servicio esmerado.—Precios económicos.

BIBLIOTECA "PATRIA"

MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso hechas á los más distinguidos literatos españoles.

Precio de cada ejemplar 1 peseta

Pídanse en la librería de J. Franquet—Gerona

Banco Vitalicio

España

Compañía de Seguros sobre la vida

LA MAS ANTIGUA Y ACREDITADA

Capital social. 15.000.000 de Ptas.

Reservas. 20.498.216 " "

Capitales asegurados. . . 447.209.151'76 " "

Pagado á los asegurados. 33.700.000 " "

Seguros vida entera, seguros á plazos, mixtos, doblados, de capital y renta dotada, & c.

Para los españoles es la más útil, la más garantida y la más oportuna para asegurar, por reunir todas las ventajas de sus similares del extranjero y sin ninguno de sus múltiples é importantes inconvenientes.

REPRESENTANTE EN GERONA

Don Narciso Boada y Guytó

Calle de la Força, 17, 1.º

Fábrica de Pianos, Armoniums y Organos

— de —

A. COROMINAS

Cambios, Reparaciones, Afinaciones y Accesorios de todas clases.

CATALOGO GRATIS

Princesa 45, 1.º—Barcelona.

OBRAS DE ACTUALIDAD

Mes de Noviembre, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro. Reformas y perfección de la vida á la luz del Purgatorio y por medio de la devoción á las Benditas almas.—Un tomo encuadernado en tela, 1 peseta.

El Devoto del Purgatorio, ó sea Misa y oraciones en favor de las benditas almas, por el R. P. Antonio Donadiu, S. J. Contiene además oraciones para recibir los Sacramentos, el Vía-Crucis, etc.—Un tomo encuadernado en tela, 1 peseta.

Historia de S. Pascual Bailón, de la Orden de Frailes Menores, Patrono de las Asociaciones Eucarísticas.—Un tomo en 4.º á 3 pesetas, en rústica.

Destino del hombre, por el Abate C. Piat, versión castellana de D. Genaro Gomba Carreño, Catedrático de Filosofía.—3 pesetas en rústica.

La Tradición Catalana, per l' Ilm. Dr. D. Joseph Terras y Bages, Bisbe de Vich.—Segona edició, 6 pesetas en rústica.

De venta en la Librería de J. Franquet y Serra, Platería, 26.—GERONA.

Preparaciones de la Farmacia Carreras

Premiadas con MEDALLA DE ORO en la Exposición permanente de Nápoles el año 1895

Enolaturu restaurador.—Indispensable á los niños para favorecer su crecimiento, á los convalecientes, á las mujeres que crían, á las jóvenes desarregladas, á los neurasténicos, á los escrofulosos, á los tísicos á las personas dedicadas á trabajos mentales, y en todos aquellos casos en que urge combatir la debilidad general y falta de nutrición. Precio, 3 pesetas botella.

Elizir Antireumático.—Cura el dolor reumático por crónico que sea, y la Gota, siendo al mismo tiempo el mejor purgante que pueden usar las personas delicadas. Las personas que sean propensas á los ataques apopléticos (feridura) deben tomar todas las mañanas una copita de este ELIXIR para evitarlos. Precio, 3 pesetas.

Elizir antiherpético.—Es el mejor depurativo conocido para combatir las afecciones herpéticas (brians), pues á más de su reconocida eficacia, tiene las ventajas de ser de sabor agradable y ser completamente inofensivo, pues no contiene arsénico, ni ninguna otra substancia de uso peligroso. Sólo substancias vegetales entran en su composición. Precio. 3 pesetas botella.

Solución de clorhidrofosfato de cal creosotada.—Suple con ventaja á la célebre Solución Pautauberge en las enfermedades de los bronquios y del pulmón: Cura los resfriados, bronquitis y catarros más tenaces, cicatriza las lesiones del pulmón de los físicos, suprime los sudores nocturnos y los ataques incansables de tos, que tanto molestan á los enfermos, y devuelve á estos rápidamente la salud. Precio, 2 pesetas botella.

Elizir dentifrico.—Conserva, hermosa y tonifica la dentadura; preserva del dolor de muelas, mata la cáries, fortalece las encías, y perfuma el aliento. Precio 2 pesetas frasco.

Depositarios en Gerona Dres. Perez Xifra, Vivas y Murtra.



¡FUMADORS!

Es ja hora que us despreocupé y no donguéu crédito a lo que tan falsament diuen alguns fabricants poc escrupulosos atribuint a n' els seus papers de fumar propietats medicinals que no tenen ni han tingut may, dient que es fabricat ab el suc de váries plantas pectorales contra la tos afeccions del coll, etc. explotant d' aquesta manera la bona fé dels fumadors ignocents

Si voléu fumar bon paper demanéu PAPER CARLETS.

Premiat en l' exposició Universal de París 1900 y en la de Barcelona en 1888.

Se ven per tot arréu.

Farmacia del Dr. F. Sastre y Marqués

(Sucesor del Dr. MARQUÉS)

Hospital, 109 - esquina Cadena - Barcelona

Pastillas calmantes para la tos del Dr. Sastre y Marqués.

Vino de Ostras del Dr. Sastre y Marqués, el mejor de loé tónicos.

Azúcar vermifugo del Dr. Sastre y Marqués, precioso remedio para expulsar las Lombrices.

Esencia febrífuga del Dr. Sastre y Marqués, contra toda clase de calenturas.

Denticina del Dr. Sastre y Marqués, es la salvación segura de los niños en todos los accidentes peligrosos de la dentición.

Conservador de la boca del Dr. Sastre y Marqués. Con este precioso remedio se evitan todas sus enfermedades.

Tintura para el cabello del Dr. Sastre y Marqués. Lo mejor que se conoce para dicho objeto.

Elizir antidiabético del Dr. Sastre y Marqués. Lo más seguro para curar tan terrible enfermedad.

Aguas Minerales recibidas directamente y Centro de Especificos Nacionales y Extrangeros

Casa especial en Jarabes medicinales dosificados

L' ART MUSICAL

Joán Durán

Plassa de la Constitució, 2

Se venen y lloguen pianos de teclat y de manubri a preus convencionals.

Reparacions a tota classe d' instruments de música.

Plassa de la Constitució, 2.

JUAN JUANOLA

SASTRE

TRAJES A MEDIDA

Gran variedad en géneros de temporada.

Cort-Real, n.º 1.—GERONA.

DE VENTA en la Administración de EL TRADICIONALISTA OBRAS DE

D. MANUEL POLO Y PEYROLÓN

Folletos de propaganda antiliberal, á 10 céntimos el ejemplar.

PACORRO

Novela de costumbres serranas.

Un tomo elegantemente impreso, con cubierta á tres tintas y el retrato del autor.

Se vende á una peseta el ejemplar.

EL GUERRILLERO

Novela tejida con retazos de la historia militar carlista.

Consta de unas 300 páginas elegantemente impresas, con cubiertas de papel lanilla, y al precio de 2 pesetas.

Alfileres de corbata, símbolo de Cataluña carlista. Plata oxidada 3 pesetas una. Plata esmaltada 5 pesetas una.

Sellos de D. Carlos á 25 céntos, la docena

Oleografías de D. Carlos á 5 ptas. una.

Fotografías de D. Carlos á 50 céntos. una.

Folletos conteniendo los discursos de don Juan Vázquez de Mella, con el retrato de iusigne tribuno, á 25 céntos. uno.

ARMERÍA

Cayetano Carbó

Platería—30—Esquina.

Esta casa se encarga de la adquisición de licencias de caza, uso de armas y de pesca.

Asimismo encontrarán un buen surtido de escopetas de todas clases, central de dos tiros y enganche entre gatillos, de palanca al guardamonte, fouché de dos tiros, palanca arriba, guardamonte de un tiro y de bastón.

Revólveres de todas clases.—Pólvora legítima, inglesa superior.—Reclamos para Tordos del Tit, Perdices, Tórtolas y Codornices.